
El chiguayantino, Sergio Cares, se colgó el oro en la categoría de hasta 
67 kilos Juvenil y Sub 23 con plusmarca chilena para la división. 

DEPORTES PÁG.15

Con récord: así fue el debut de Biobío 
en el campeonato nacional de pesas

Coronavirus en la Región: más de la mitad 
de los casos Delta estaba vacunado

FOTO: CEDIDA

Salud informó que hay 185 contagios con la nueva variante y Los 
Ángeles lidera las cifras. Se fortalecerá la vacunación a rezagados.

CIUDAD PÁG.8

La producción audiovisual fue 
desarrollada por científicos de la 
UdeC, Ucsc, UBB y UACh. Trabajo 
hace un recorrido por tres cuen-
cas importantes de Chile: las de 
los ríos Biobío, Valdivia y Puelo.

Documental “RÍO” 
derrumba mito de 
que agua dulce 
se pierde en el mar

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Yuri, el artista lotino  
que fusiona melodías 
urbanas con el pop, R&B, 
y música electrónica
Una llamativa y sólida propuesta de la que 
se conocen un par de sencillos y pronta-
mente se sumará un EP, compuesto por 7 
canciones. Una experiencia musical por rit-
mos modernos y emociones varias.
CULTURA&ESPECTÁCULO PÁG.14

Sector pesquero se divide ante 
eventual anulación de ley

PROYECTO AVANZA EN EL CONGRESO NACIONAL

El proyecto que busca anular la 
actual Ley de Pesca anotó un 
avance esta semana al ser aproba-
do en las comisiones unidas de 

Constitución, Legislación y 
Justicia y Pesca y Acuicultura, 
por lo que avanza en su tramita-
ción.  

Para el sector artesanal es un gran 
triunfo. Para los industriales, en 
cambio, es un paso negativo al 
ponerse en trámite la anulación 

de leyes.  
Por 3 votos a favor, cuatro en con-
tra y una abstención, el proyecto 
que busca eliminar la Ley de 

Pesca fue aprobado esta semana 
en comisión mixta y ahora 
pasará a la sala de la Cámara. 

Artesanales aprueban eliminar el actual cuerpo legal y la industria es partidaria de una reforma.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El Partido Ecologista, una candidatura socialista y otra de derecha fueron protagonistas. Y las activi-
dades se multiplicarán en los próximos días en distintos escenarios y plataformas.

Una semana marcada por el inicio de la campaña electoral

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: PRESUPUESTO 2022 Y BIOBÍO

Sábado 25 de septiembre de 2021, Región del Biobío, N°4851, año XIV

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA INÉS PICAZO VERDEJO 
Directora de Relaciones Internacionales UdeC.

El segundo semestre del 2021 se 
abre diseñando la política de inter-
nacionalización de nuestra univer-
sidad. En efecto, diseñar un proyec-
to de relacionamiento internacio-
nal en tiempos en que el mundo ha 
permanecido confinado los dos úl-
timos años es proyectarse con op-
timismo hacia un futuro compar-
tido a escala global. Además, el de-
sarrollo de las tecnologías de la 
comunicación representa una 
oportunidad que, en el diseño de la 
internacionalización postpande-
mia de nuestra universidad, no de-
bemos dejar pasar para alinearnos 
con niveles y estándares de inter-
nacionalización creciente que está 

pararnos para ello diseñando un plan 
de acciones de internationalisation at 
home, que abra nuestros campus a es-
tudiantes y profesionales del mundo 
entero, que nos sitúe en el sitial que 
corresponde a una Universidad que 
ha forjado durante cien años capaci-
dades académicas, científicas y tecno-
lógicas de calidad. 

Por estudiantes y docentes. Así 
como consideramos natural que la 
investigación de calidad se produzca 
a través de la colaboración entre ex-
pertos de diferentes países, igual va-
lor tiene la internacionalización para 
las competencias de los profesionales 
que formamos. La internacionaliza-
ción es una real oportunidad de hacer 
que nuestros estudiantes logren nive-
les de conocimiento, de experiencias 
académicas y de vivencias culturales 
superiores, que amplíen sus capacida-
des profesionales y fortalezcan su for-
mación como ciudadanos de una so-
ciedad globalizada. 

¿Cómo la vamos a llevar a cabo? 
La participación de la comunidad 

UdeC es clave. La inclusión efectiva de 
todos y todas en este proceso dará le-
gitimidad y calidad a la construcción 
de una política institucional que per-
petúe la ruta definida por su fundador, 
Enrique Molina, y que abra la Uni-
versidad de Concepción al mundo.

viviendo la sociedad y las institu-
ciones. 

En términos concretos, ¿qué sig-
nifica el diseño de la política de in-
ternacionalización de nuestra Uni-
versidad? 

Significa un esfuerzo por superar la 
fragmentación de iniciativas existen-
tes al interior de la UdeC en movilidad 
estudiantil y docente, en recursos dis-
ponibles, en cooperación científica y 
académica y en vinculación con part-
ners internacionales. Significa, ade-
más, formular lineamientos institu-
cionales que potencien el quehacer de 
la Universidad en el exterior, a partir 
de marcos referenciales internaciona-
les. Implica, por último, reinterpretar, 
adaptándolos al contexto actual y 
dándoles continuidad histórica y ma-
yor alcance geográfico, los propósitos 
fundacionales de la Universidad, que 
no pueden sino ser universales. 

¿Por qué diseñarla? 
Por la Universidad y por todas sus 

reparticiones. La educación remota 
va a acrecentar la competencia global 
entre universidades. Debemos pre-

La internacionalización 

es una real oportunidad 

de hacer que nuestros 

estudiantes logren 

niveles de 

conocimiento, de 

experiencias 

académicas y de 

vivencias culturales 

superiores. 

Abierta al mundo: UdeC inicia diseño  
de su política de internacionalización
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DRA. PAULINA ASTROZA 
Directora del Programa de Estudios Europeos UdeC.

El domingo se celebrarán las 
elecciones generales más impor-
tantes de las últimas décadas en 
Alemania. Lo único seguro es que 
la actual Canciller, Angela Merkel, 
dejará el poder después de 16 años, 
igualando en tiempo a Helmut 
Kohl y superando a Konrad Ade-
nauer. Ha sido llamada la “Canci-
ller de las Crisis”, “Mutti Merkel”, la 
“Dama de Hielo” o la “Canciller 
eterna”. En estos 16 años debió en-
frentar una seguidilla de tensio-
nes tanto a nivel nacional, europeo 
como internacional. La gran de-
presión que comienza en 2008, la 
crisis del Euro (con el riesgo del 
“Grexit”), la de refugiados, los aten-
tados terroristas, la crisis institu-
cional y de identidad de la Unión 
Europea y la actual crisis de la pan-
demia. Con luces y sombras, críti-
cas y alabanzas, aciertos y desa-
ciertos, Angela Merkel ha pasado, 
indudablemente, a la historia no 

a pesar que ya había tenido mu-
chos gestos públicos reafirmando 
su compromiso con la igualdad de 
oportunidades. Algunos la acusan 
de haber “socialdemocratizado” a la 
derecha y otros le reprochan su du-
reza en los tiempos de la troika con 
las medidas de austeridad con los 
países del sur de Europa. Esto de-
muestra que Merkel es única y ya 
muchos la están echando de menos 
en estos tiempos convulsos.      

sólo de Alemania sino universal. 
Su estilo austero, sobrio, aburrido 
para algunos, símbolo de estabili-
dad para otros, deja un legado in-
menso en la hora del adiós. Fue 
símbolo de moderación y certi-
dumbre, valores tan queridos por 
Alemania. Desesperante a la hora 
de tomar de decisiones para so-
cios como Sarkozy o Cameron de-
bido a su método racional y cientí-
fico: escuchar a todos, evaluar to-
dos los escenarios, descartar todos 
los riesgos y esperar hasta el último 
minutos -a veces al borde del pre-
cipicio- para decir su palabra fi-
nal. Mark Rutte, primer ministro de 
Países Bajos, ha sostenido que en 
los Consejos Europeos cuando 
Merkel hablaba, todos lo que estu-
vieran haciendo, porque a ella se le 
escuchaba. Nacida en la RFA, por 
decisión del trabajo de su padre 
fue criada en la Alemania oriental, 
a contrapelo de lo que muchos ale-

manes de la época hacían al tratar 
de saltar el cerco y llegar a la Alema-
nia occidental. Esto dejó marcado 
en ella la austeridad y el valor de la 
libertad. También en ella se dejó 
escuchar con fuerza su discurso 
contra la ultraderecha y los ran-
cios nacionalismos que llevaron a 
la guerra, declarando que la liber-
tad de expresión tiene límites cuan-
do de racismo se trata. Hace poco 
se declaró abiertamente feminista 

Merkel, única

Este viernes se confir-

mó que un integrante de la 

Convención Constitucio-

nal dio positivo de Covid-

19. El contagio generó la 

suspensión de la sesión 

que se desarrollaría duran-

te la jornada, la que se es-

pera sea retomada el lu-

nes 27 y martes 28 de sep-

tiembre. De acuerdo a la 

Seremi de Salud Metropo-

litana hay 28 contactos es-

trechos del constituyente 

César Valenzuela. 

 

César Valenzuela  

@cesarvalenz 

“Ayer en la tarde me hice un 

test antígeno y resultó posi-

tivo. Esta información se 

confirmó con un PCR. Ya 

informé a la autoridad sa-

nitaria de tod@s mis con-

tactos estrechos. Me en-

cuentro bien. Lamento mu-

cho esta situación y 

agradezco a tod@s por su 

cariño”. 

 

Sebastián Corona D.  

@SebaCORONA 

“Un constituyente dió posi-

tivo de Covid y estuvo en el 

hemiciclo”. 

 

Cristhian Almonacid  

@denatalescity 

“Falta que el ala anticon-

vencional festine, ahora 

que se ha confirmado un 

caso COVID en la conven-

ción constituyente. Lo veo 

venir”. 

 

Fredda Espinoza Morales  

@fredda_espinoza 

“Durante la mañana de 

este viernes se confirmó 

que el constituyente socia-

lista César Valenzuela dio 

positivo a covid-19, lo que 

pone en riesgo la discusión 

y votación de las indicacio-

nes del reglamento de la 

Convención Constitucio-

nal.Lamentable, muy la-

mentable”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Sábado 25 de septiembre de 2021 3

EDITORIAL

E
l proyecto de Presupuesto 2022 enviado 
al Congreso por el Ejecutivo contempla 
inversiones por 82.135 millones de dóla-
res, según el anuncio del presidente de la 
República, Sebastián Piñera. La cifra se 
traduce en una disminución del gasto 

público que alcanza el 22,5% y considera US$ 700 mi-
llones de libre disposición, que se destinará al gobier-
no que saldrá de las urnas en próximas elecciones 
presidenciales. Se llegó a estas cifras con una proyec-
ción de crecimiento del PIB en 2,6% para el próximo 
año y un precio promedio para el cobre a 3,31 dólares. 

En simples, para el ciudadano no demasiado intere-

sado en cifras, se trata de un apretón de cinturón. El Go-

bierno defiende su presupuesto para así reducir el défi-

cit fiscal estructural y recuperar de “los equilibrios fis-

cales, la estabilización de la deuda pública y el 

fortalecimiento de los pilares del crecimiento y desarro-

llo de nuestro país”, dijo el Presidente en cadena nacio-

nal el jueves 23 de septiembre.  

Déficit fiscal e incremento de la deuda pública gene-

ran un cóctel que suele afectar a todo el país y principal-

mente a las familias en condiciones de mayor vulnera-

bilidad económica. La responsabilidad fiscal es un va-

lor a ser preservado en la gestión pública.  

El problema de la reducción del gasto público vendrá 

Presupuesto 2022 y Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Elecciones en Alemania 

  
Señora Directora: 

El próximo domingo, Alemania 
celebra elecciones generales, en las 
que el Parlamento federal o Bundes-
tag se renueva en su totalidad. Ale-
mania, como la generalidad de los 
países europeos, tiene un sistema de 
gobierno parlamentario, lo que re-
sulta especialmente interesante de 
observar en el “momento constitu-
yente” que vivimos, liderado por la 
Convención Constitucional, parita-
ria, con representación de pueblos 
indígenas y de independientes en su 
conformación, decidida por el sufra-
gio universal de los ciudadanos. 

En Alemania existe un pluripar-
tidismo, como el que ha existido 
históricamente en Chile, no obs-
tante lo cual, el gobierno de Angela 
Merkel, que se despide, ha sido de 
Gran Coalición, o sea, sostenido 
por las dos más grande agrupacio-
nes, SPD y CDU. Actualmente, los 
partidos que encabezan las en-
cuestas son estos dos y los Verdes, 
pero, con toda seguridad, ninguno 
obtendrá la mayoría absoluta de la 
representación parlamentaria este 
domingo, por lo que, tras la elec-
ción, los representantes electos en 
el Bundestag, empezarán una ne-

gociación, encabezada por la fuer-
za con la primera mayoría, para 
formar una coalición de gobierno. 

Así opera la democracia en un 
sistema de gobierno parlamenta-
rio, que es al que debemos encami-
narnos en la nueva Constitución. 
Al formarse las coaliciones de go-
bierno después de la elección del 
Parlamento, se evitan disyuntivas 
endemoniadas como la que se dio 
hace poco en el Perú, con una se-
gunda vuelta entre dos opciones 
con muy poco apoyo y a los extre-
mos de espectro ideológico. 

Asimismo, si bien hay elecciones 
parlamentarias cada cuatro años, 
nada impide que el jefe de gobierno 
renueve su mandato si el nuevo 
Parlamento le reitera su confianza, 
como ha ocurrido con Angela Mer-
kel por cuatro períodos legislativos 
consecutivos. En el sentido contra-
rio, un gobierno puede perder la 
confianza de la mayoría parlamen-
taria y pasa a ser reemplazado por 
quien la convoque. Para ello, exis-
ten los votos de censura y de con-
fianza que, cuando llevan a la de-
rrota del gobierno en el Parlamen-
to, aquél cae, sin ningún drama, 
sino por la mera mecánica de fun-
cionamiento del parlamentarismo. 

En cualquier caso, la canciller 

Angela Merkel es un excelente 
ejemplo y recordatorio de cuán es-
table puede resultar el sistema de 
gobierno parlamentario. 

 
Rafael Cárdenas 

 

Hasta cuando 

 

Señora Directora: 
¡Hasta cuando!, señores respon-

sables de la indefensión y abando-
no de la autoridad en la zona de La 
Araucanía (Carahue en días pasa-
dos y tantos otros lugares), hasta 
cuando ésta burla a la llamada “de-
mocracia”; (¿este es el nombre ade-
cuado o lo es a medias?), hasta 
cuando este sistemático terroris-
mo y la incapacidad del gobierno 
para reconocer su ineptitud para 
tomar las medidas claras, correc-
tas y eficientes que definitivamente 
pongan atajo a éste flagelo. El tema 
no resiste más análisis, o se está en 
contra de él o a favor, por lo menos 
para detener el terrorismo. No, a las 
medias tintas, fracasaron. Si la cla-
se política y gobierno terminal fue-
ron un fracaso para este objetivo 
¿lo serán también el nuevo gobier-
no como la nueva clase política?  

 

José Manuel Caerols Silva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

a la hora de definir en qué invertir y en qué no se colo-

carán recursos. Muchos proyectos no podrán ser finan-

ciados, justamente cuando el país comienza a recupe-

rarse de los efectos de la crisis sanitaria.  

Para la Región del Biobío lo más probable es que los re-

cursos disminuyan. Tanto por el ajuste de cinturón previs-

to en el Presupuesto 2022, como también por los cambios 

en la realidad nacional que afectarán en los cálculos. Un 

columnista de este medio ha advertido que el polinomio 

de reparto de los fondos de inversión regionales — que se 

calcula cada 2 años y corresponde ahora calcular el 2022 

y 2023 — entrega un gran peso a los indicadores de pobre-

za. La suma del número de pobres, la tasa de pobreza, la 

pobreza rural y la pobreza en familias con jefatura feme-

nina suman 55% del polinomio. Como Biobío no figura en-

tre las regiones en que hubo un considerable aumento de 

la pobreza, es probable que hay recortes de recursos, tal 

como ocurrió para 2021. Es necesario tenerlo claro y ac-

tuar antes de que sean aprobados los presupuestos del país. 

El problema de la reducción del gasto 

público vendrá a la hora de definir en 

qué invertir y en qué no se colocarán 

recursos. Muchos proyectos no podrán 

ser financiados, justamente cuando el 

país comienza a recuperarse de los 

efectos de la crisis sanitaria.

¡
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“En mi trabajo el cuidado es necesario. Siempre uso mascarilla y alcohol gel. Debemos seguir 
en esa línea de acción”. 

Zaida Ramírez, emprendedora

#NosCuidamos

De izquierda a derecha: un viernes  
de presentación de candidaturas 

LA PLAZA DE LA INDEPENDENCIA Y EL PASEO PEATONAL FUERON LOS ESCENARIOS ESCOGIDOS 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

El Partido Ecologista, una candidatura socialista y otra conservadora de derecha fueron protagonistas 
en una semana marcada por inicio de las campañas políticas. Y las actividades se multiplicarán en los 
próximos días, en distintos escenarios de la provincia de Concepción y a través de redes sociales. 

Rodeado de autoridades socialistas de la 
Región, entre ellos los tres diputados, el abo-
gado Patricio Fierro lanzó su candidatura a 
la Cámara. Se trata de una contienda parti-
cular para la colectividad, pues ninguno de 
sus actuales representantes irá a la reelección 
(Gastón Saavedra, será opción al Senado). 

“Es una tremenda tarea, un tremendo de-
safío. Saludo positivamente que el partido me 
haya entregado la posibilidad de ser candida-
to a mis 42 años. Nosotros no asumimos esta 
tarea para correr de manera testimonial, los 
asumimos para ganar, para que el PS en el Re-
gión siga tiendo la representación que se me-
rece”, dijo Fierro. 

Pero, junto con el lanzamiento de esta can-
didatura, otros hechos llamaron la atención, 

Con el “retorno” de Navarro al PS

Independiente 
en la lista del 
oficialismo

Otra de las candidaturas que tuvo su 
actividad, pero en el Paseo Peatonal de 
Concepción, fue la independiente Paz 
Charpentier, quien postula por un es-
caño en la Cámara de Diputados y Di-
putadas en el Distrito 20. 

La abogada de 32 años fue carta a la 
Convención Constitucional y ahora 
compite en la lista de “Chile Podemos 
Más” con el apoyo de la UDI, quien 
además cuenta con el diputado en 
ejercicio, Sergio Bobadilla, y quien car-
ta a la alcaldía de Concepción, Marlen 
Pérez (quien lanzó su candidatura el 
jueves). 

“No voy a permitir que nos incen-
dien Chile. Voté rechazo y no me arre-
piento. Me preocupa que la Conven-
ción Constitucional no respete las re-
glas del proceso”, dijo la postulante 
en un comunicado público.

Sin carta presidencial... por ahora

coalición que apoya a Yasna Provoste”, sos-
tuvo y agregó que en la presidencial, está por 
“no más Sebastián, adiós Sebastián, por tan-

to, que Yasna Provoste o Gabriel Boric, pa-
sen a segunda vuelta y nos despachemos a 
los sebastianes”.

la ausencia de la otra carta socialista en el Dis-
trito 20, Hugo Cautivo; y por el contrario, la 
presencia del senador, Alejandro Navarro, 
otrora militante del partido y ahora indepen-
diente tras su renuncia al PRO. 

Sobre lo primero, Fierro dijo que “con Hugo 
Cautivo existe una muy buena relación, nos 
hemos hablado todos estos días. Este es un 
trabajo individual, pero también en equipo. 
A mi y a Hugo nos tiene que ir muy bien” 

En tanto, fue el propio Navarro quien expli-
có la razón de su presencia en el acto y recor-
dó, entre otras cosas, la oportunidad en que 
Fierro, entonces dirigente de la Juventud del 
PS, junto a otros militantes, se tomó la sede el 
partido para que pudiera ser carta al Senado. 

“Vengo por el PS, por el candidato y por la 

Uno de los partidos que sacó buenos di-
videndos en las pasadas elecciones muni-
cipales fue el Ecologista Verde (PEV), don-
de consiguieron, por ejemplo, instalar 
concejales en varias de las comunas gran-
des de la provincia de Concepción: la ca-
pital regional, Talcahuano y San Pedro 
de la Paz, entre ellas. 

“Este partido no ha estado en los con-
tubernios del poder, no estuvo en el Acuer-
do por la Paz, ha estado de cara a la ciu-
dadanía y defendiendo los territorios. 
Creo que vamos a tener un buen resulta-
do y ahora la palabra la tiene la gente”, dijo 
el diputado del Distrito 20 y presidente de 
la colectividad, Félix González. 

El parlamentario comentó que el par-
tido competirá con 199 candidaturas en 
todo Chile y, particularmente en el Región, 
lo hará con un representante en la sena-
torial (Pablo Riveros); 12 cartas a la Cáma-
ra de Diputados y Diputadas; además 18 
postulantes al Consejo Regional, donde 
“se necesita un bancada ecologista, pues 
ahí donde se definen muchos instrumen-
tos de planificación”. 

Pero, consultado al respecto, el diputa-
do también se refirió a la elección presi-

dencial, donde el partido no tiene un candi-
datura. “Lo más importante en la elección 
presidencial es poder quitarle el control de 
la Fuerzas Armadas y Carabineros a la dere-
cha, porque es una coalición que ha estado 
violando de los Derechos Humanos, para 
nosotros eso es lo más importante en esta 
vuelta”, manifestó el legislador. 

También adelantó eventuales escenarios 
de definición. “Vamos a proponer al partido 
apoyar a quien compita con la derecha en se-
gunda vuelta, pero en primera vuelta no te-
nemos una candidatura que nos represente. 
Sin embargo, tenemos un tremendo compro-
miso con Chile y eso lo hemos expresado 
con mucha claridad”, aseguró.
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La consejera regional 
del PC, Tania Concha, 
dijo que este era uno 
de los puntos que 
contemplaba el plan 
que se votó en 2018.

La propuesta 
de terminar el 
monocultivo

Hugo Cautivo, ex 
presidente del Core, 
recuerda que fue un 
debate cruzado por las 
elecciones de fines de 
2017.

Debate en 
medio de las 
elecciones

EL PLAN DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL ES CLAVE PARA DEFINIR EL TIPO DE INVERSIONES EN UNA REGIÓN

Hace unos meses el deba-
te regional se centró en el 
Plan Regulador Metropolita-
no de Concepción y sus críti-
cas por la falta de considera-
ciones medioambientales y 
participación ciudadana. Fi-
nalmente, el instrumento se 
aprobó y ahora está en ma-
nos de Contraloría, en un trá-
mite que puede demorar va-
rios meses.  

No obstante, otro plan, tan-
to o más importante, tiene 
una historia particular, ini-
ciada en la administración 
de Rodrigo Díaz, cuando fue 
intendente; detenida duran-
te al gobierno del Presidente, 
Sebastián Piñera; y que el 
propio Díaz retomará con el 
objetivo de actualizar la Es-
trategia Regional de Desarro-
llo (ERD). 

Se trata del Plan Regional 
de Ordenamiento Territorial 
(Prot) que como lo explicó la 
jefa de la División de Planifi-
cación y Desarrollo del Go-
bierno Regional (Gore), Clau-
dia Toledo, “permite tomar 
decisiones, como la instala-
ción de cierta infraestructu-
ra, como actividades produc-
tivas rurales o de residuos 
(rellenos sanitarios). Además 
se hace cargo de todo el terri-
torio que está fuera de la pla-
nificación urbana”. 

¿Qué pasó? Durante el pe-
riodo de intendente de Díaz, 
se presentó una propuesta al 
Consejo Regional (Core) para 
su votación. En enero de 
2018, la instancia apoyó el 
documento por unanimidad, 
según consta en el registro 
del Consejo. El hecho tam-
bién fue ratificado por el en-
tonces presidente de la ins-
tancia, Hugo Cautivo (PS), y 
la presidenta de la comisión 
de Planificación y Territorio, 
Tania Concha (PC).  

La última, de hecho, recor-
dó que una de las propuestas 
apuntaba a terminar con las 
plantaciones de monoculti-
vo. 

Tras el visto bueno del 
Core, contó Toledo, como “to-

La historia del plan que detuvo 
Ulloa y que Díaz busca impulsar

La cartera, entonces a la 
cabeza de Richard Vargas 
(DC), devolvió el documento 
al Gore con observaciones 
para que estas fueran subsa-
nadas. Cuando se trabajaba 
en eso, en marzo de 2018 
cambió la administración de 
gobierno, asumiendo como 
intendente, Jorge Ulloa. Di-
cha administración, recordó 
Toledo, “nos instruyó conge-
lar el proceso”. 

Recién ahora, con la asun-
ción de Díaz y la designación 
de Toledo en la división de 
Planificación y Desarrollo, se 
retomó el plan.  

“Va de la mano con la ERD, 
es su complemento desde el 
punto de vista territorial. Por 

lo tanto, como habrá una ac-
tualización de la estrategia, el 
equipo a cargo retomó sus 
funciones (...). Nos hemos 
dado un plazo de seis meses, 
considerando la información 
base y su profunda que exis-
te”, comentó Toledo. 

¿Por qué se detuvo el plan? 
Un interrogante aún sin res-
puesta, aunque algunos con-
sultados comentaron, que 
muchas “definiciones de estos 
instrumentos de planifica-
ción se retrasan a la espera de 
inversiones que dependen de 
las definiciones territoriales”. 

Como sea, el gobernador 
Díaz, fue categórico: “cada vez 
uno se sorprende más de la 
cantidad de decisiones que 

FOTO: CORE BIO BÍO

Propuesta del instrumento fue aprobada de forma unánime por el Core en enero de 
2018, pero con el cambio de Gobierno no siguió su tramitación. Ahora se retomará.

de notable abandono de de-
beres”.  

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

EN ENERO de 2018 esta 
composición del Core 
aprobó el instrumento, 
confirmó el presidente de 
entonces, Hugo Cautivo.

RREMATE 27 de Septiembre 12:00 Horas 
 

Liquidadores concursales Raúl Cornejo, Juan 
Strahovsky, causas Rol C-6550-2020 / Sepúlveda del 
3º Juzgado Civil de Concepción:, C-758-2020 / 
Godoy 1ºJuzgado de Letras de coronel, C-143-2021 
/Salgado S.J. Letras y Garantia de Lebu Automóvil 
Suzuki modelo Szire, Puu. PDYF 37 año 2020:, mínimo 
7.800.000, Renault Clío año 2016 PPU HSPD45 
mínimo $6.000.000, Caución $500.000. Automóviles, 
además se remataran especies Comisión 7% +IVA. 
Martillero Concursal RNM 1830 Gabriel Zambrano 
Ibáñez Móvil: 984890298 Avenida Bosque mar 225 
LT1. San Pedro de la Paz.

no se tomaron en la época de 
los intendentes. Eso final-
mente daña la fe pública y 
afecta el bien común. A mi 
juicio, hay muchos elementos 

dos los proyectos que ingre-
san al sistema de evaluación 
ambiental, consideran al 
Prot, es vinculante con la Ley 
19.300”. Por ello, se ingresó un 
informe a la Seremi de Medio 
Ambiente para su “evalua-
ción ambiental estratégica”. 
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“No hay que relajarse. Estamos en muchas comunas con Fase 4, pero los contagios están avan-
zando. Hay que continuar ocupando mascarillas y se van a seguir tomando medidas sanitarias 

para el cuidado de todos” .

Felix González, diputado por el Distrito 20

#NosCuidamos

AL IGUAL QUE EL RODEO Y OTRAS TRADICIONALES INSTANCIAS

El pasado jueves la Cámara de 
Diputadas y Diputados rechazó, 
por falta de quórum, el proyecto 
que busca prohibir y sancionar la 
organización de carreras de perros 
en Chile. Al momento de votar la 
moción obtuvo 59 respaldos, 40 ne-
gativas y 22 abstenciones.   

Esta votación no fue suficiente, 
por lo que la iniciativa quedó ar-
chivada y no se podrá legislar al res-
pecto hasta pasado un año. En de-
finitiva, el proyecto buscaba modi-
ficar Ley 20.380 sobre la Protección 
de Animales y así prohibir toda ca-
rrera de perros, cualquiera sea su 
raza, en todo el territorio nacional. 
Para ello, se establecía una sanción 
de presidio menor en su grado mí-
nimo y una multa de hasta un mi-
llón y medio de pesos.  

Las posiciones en la discusión del 
proyecto fueron muy contrapuestas. 
Los defensores del proyecto pidie-
ron eliminar esta actividad por con-
siderar que atenta contra los anima-
les. Enfatizaron que se trata seres sin-
tientes, que reciben tratos vejatorios. 

“La gran mayoría en Chile está 
en contra de las carreras de perros 
y está en contra del rodeo, que es un 
proyecto que se va a ver en octubre. 

Maltrato animal: 
carreras de perros 
encienden el debate

Para nosotros no es tanta la sor-
presa porque sabemos que esta 
composición del Parlamento es bas-
tante retrógrada y esperamos que la 
Convención Constitucional reco-
nozca los derechos de los animales, 
porque hoy el sistema jurídico chi-
leno los considera ‘bienes muebles’”, 
sostuvo Félix González, diputado 
del PEV por el Distrito 20, sobre la 
votación en la Cámara y el manejo 

de los derechos de los animales. 
En el ámbito legal, cuando se dis-

cutió la aprobación de la Ley Gene-
ral de Protección Animal (20.380), 
durante el año 2009, las distintas 
coaliciones políticas acordaron la 
aprobación de esta ley, luego de 14 
años de tramitación, a cambio de 
dejar fuera de forma expresa al ro-
deo chileno y otras actividades que 
utilizan animales. 

FOTO: LA DISCUSIÓN CHILLÁN 

Pese al rechazo del proyecto que buscaba prohibir y 
sancionar la práctica, autoridades y parte de la ciudadanía 
dicen que son actividades que se deben erradicar.

La discusión en torno al proyec-
to que buscaba prohibir las carre-
ras de galgos, despertó el debate 
sobre el tema más importante que 
es el maltrato y crueldad animal. 
Principalmente en prácticas como 
el rodeo, las carreras caninas, en-
tre otras. 

Otras opiniones sobre la iniciati-
va calificaron a los criadores de pe-
rros galgos como “los verdaderos 
animalistas” y que la prohibición 
atenta contra las tradiciones de 
nuestro país. En esta línea intervi-
nieron diputados del oficialismo que 
manifestaron que, más que prohibir 
las carreras, hay que regularlas y fis-
calizarlas. Además, descartaron de 
plano que los maltratos descritos 
en el proyecto sean la norma. 

“Lo indubitable, desde una pers-
pectiva sociocultural, es que los 
usos y costumbres - entre ellas al-
gunas ‘tradiciones’ - están siem-
pre sometidas al escrutinio social 
en cada etapa de la vida societal. 
Nada es perenne y el cambio es la 
constante. Cuando la sociedad 
avanza en la superación estrecha 
del antropocentrismo para acep-
tar el imperativo de la relación ar-
moniosa del hombre con otras es-
pecies y el medio ambiente, esas 
prácticas - que antaño fueron tra-
diciones en ciertos ámbitos socio-
espaciales - hoy resultan un agra-
vio inaceptable”, explicó el soció-
logo, Manuel Rodríguez, sobre las 
tradiciones ligadas a prácticas con 
maltrato animal. 

En la misma línea, Sofía Durán, 
candidata a diputada por el Distri-
to 20 y animalista, sostuvo que “las 
tradiciones de nuestro país son ne-
cesarias en la medida de que se 
prohíba el maltrato animal, consi-
derando también prácticas como 
el rodeo y muchas más”.

Aníbal Torres  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

tuvo la iniciativa que 
buscaba prohibir las carreras 
de perros. Hubo 40 rechazos 
y 22 abstenciones.

votos a favor
59

En el oficialismo sostienen 
que los criadores son “los 
verdaderos animalistas”.

“Verdaderos 
animalistas”
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Desde la Unión 
Comunal del Adulto 
Mayor piden que no sea 
necesario mostrar el 
pase para el actual 
beneficio.

Ya no  
necesitan pase 
para rebaja

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle San Martín entre Janequeo y 
Galvarino, y de calle Lautaro entre O’Higgins y San Martín de esta Comuna, con el 
objeto que la empresa INGELEC LTDA., RUT. N°76.558.020-K, efectúe faenas de 
instalación de líneas de media tensión, por mandato de la Compañía General de Electri-
cidad CGE, el día domingo 26 de septiembre de 2021, entre las 09:00 y las 17:30 horas.
    
2. En virtud de lo anterior se deberán desviar los servicios Transporte Público que 
actualmente utilizan calle San Martín, de acuerdo al siguiente detalle:

MODO LÍNEA SENTIDO DESVÍO

BUS

14Z -17O – 17Q
18P – 21 Q – 22J
22R – 22S - 24T
41C - 42U - 56V 

72W – 72Z

22X

Hacia
San Juan Bosco

[…] San Martín – Janequeo –
Barros Arana –

San Juan Bosco   […]

Regreso  
por O’Higgins

[…] San Martín –
Janequeo –O’HIggins   […]

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

Adultos mayores de Concepción piden 
utilizar gratis el transporte público

ACTUALMENTE TIENEN UNA REBAJA DEL 50%

No es secreto que los adul-
tos mayores no cuentan con 
las pensiones que quisieran. 
Por ende, toda ayuda o ac-
ción proveniente de una polí-
tica pública que mejore su ca-
lidad de vida sería bienvenida.  

Es por ello que la Unión Co-
munal del Adulto Mayor de 
Concepción asegura que si 
bien la rebaja actual de un 
50% del pasaje en el transpor-
te público es buena, si llegara 
al 100% sería un verdadero 
avance. No se trata solo de 
quienes viven en la capital re-
gional, apuntan a que el bene-
ficio sea para todo Chile. 

Precisamente, la presiden-
ta Ana Hernández adelantó 
que próximamente se reuni-
rán con los convencionales 
del Distrito 20 para plantear 
esta inquietud, como una de 
las muchas que tienen los 
penquistas retirados. 

“Lo ideal es que sea gratis, 
que sea directamente propor-
cional a las pensiones que hoy 
recibimos. Lo que sacamos 
nosotros monetariamente se 
va todo para medicamentos. 
Esa es nuestra realidad. En 
otros países tienen gratuidad, 
el Estado se ocupa”, opinó Her-
nández a Diario Concepción. 

Destacó que la actual reba-
ja fue una iniciativa que se dio 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En los próximos días esperan reunirse con los convencionales del Distrito 20 y 
plantearán la inquietud que aseguran es válida, considerando las bajísimas pensiones 
que reciben y que son el sustento del hogar. 

ESPERAN QUE la nueva Constitución atienda la realidad de los adultos mayores.

por la edad avanzada, y no 
tenemos buenas pensiones”, 
opinó Ester Muñoz. 

La rebaja propuesta debe 
comprender a los buses ur-
banos y rurales, a los ferroca-
rriles, al Metro de Santiago, el 
Tren Central, el Metro de Val-
paraíso, y en general a cual-
quier otro medio de transpor-
te que sea utilizado en el país, 
incluidos los trolebuses, las 
lanchas y las barcazas, se in-
formó hace unas semanas. 

“Estamos pidiendo una 
mesa para llevar estos puntos, 
sobre todo en salud y en todo 
lo que nos concierne, dado 
que subir la pensión en $10 
mil por parte del Gobierno 
no nos soluciona la vida”, la-
mentó Hernández.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Según se plantea en la re-
solución 1664L dirigida al 
Presidente Sebastián Piñe-
ra, los eventuales beneficia-
rios deberán estar inscritos 
en el Registro Nacional de 
Discapacidad (RND). Por 
otro lado, tener su respecti-
va credencial. 

“Sería muy bueno. Somos 
muchos los que tenemos 
una discapacidad, a veces 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calles y pasajes del sector 
Nonguén de esta Comuna, que a continuación se indica,  con el objeto que la 
empresa MARCO ZENTENO FIGUEROA, RUT.: 10.278.988-1, efectúe 
trabajos de pavimentación participativa  por 90 días corridos, en los siguientes 
tramos de vía:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Del Molino

Tramo

Fin de Pasaje 06/11/2021

Fecha

27/09/2021

El Trigal Toda su extensión 06/11/202127/09/2021

Los Cipreces Toda su extensión 06/11/202127/09/2021

primero en Concepción y que 
sirvió de ejemplo para todo 
el país. Por ende, no se sor-
prendería que la idea tenga 
buena acogida en todo el te-
rritorio. 

¿Qué hay a la fecha? 

Una idea similar tuvieron 
parlamentarios de la Cáma-
ra de Diputados y Diputadas, 
pero enfocado en las perso-
nas discapacitadas.  
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CALENDARIO DE VACUNACIÓN COVID-19

Lunes 27

Vacunación escolar primera dosis
niñas y niños entre 6 y 11 años

DOSIS DE REFUERZO
DESDE 55 AÑOS

Lunes 27

Personas de 55 y más años
vacunadas con 2da dosis Sinovac

hasta el 23 de mayo.

***Que hayan recibido esquema completo 
***hasta el 30 de junio.
***Los pacientes deben presentar receta o certificado
***que acredite su condición de salud.

Personas inmunocomprometidas
desde los 16 años. *

Personas inmunocomprometidas
desde los 16 años. *

Trasplante de órgano sólido, precursores 
hematopoyéticos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoimnunes en tratamiento
biológicos/pequeñas moléculas, dializados

(hemo o peritoneo)**

DOSIS DE REFUERZO
MENORES DE 55 AÑOS

Lunes 27

Personas vacunadas con 2da dosis 
Sinovac hasta el 13 de abril.

***Que hayan recibido esquema completo 
***hasta el 30 de junio.
***Los pacientes deben presentar receta o certificado
   *que acredite su condición de salud.

Personas  entre 18 y 54 años
vacunadas con 2da sosis Sinovac

hasta el 28 de marzo.

49 a 54 años 
vacunados hasta el 13 de abril

Trasplante de órgano sólido, precursores 
hematopoyéticos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoimnunes en tratamiento
biológicos/pequeñas moléculas, dializados

(hemo o peritoneo)**

Salud informó que hay 185 
contagios con la nueva variante. 
Los Ángeles lidera las cifras (82), 
por ello desde el lunes se fortalecerá 
la vacunación a grupos rezagados.

Con motivo de Pavimentación Participativa a cargo de Constructora Manuel Muñoz Ríos Rut: 
10.740.239-K Disponise la suspensión total de tránsito vehicular en las siguientes calles y plazos.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
IPABLO IBARRA IBARRA

SECRETARIO MUNICIPAL  
SERGIO JOSE MARIN ROJAS

DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Gabriela Mistral

Tramo

Sargento Aldea y Las Canchas 26/12/2021

Fecha

27/09/2021

Pasaje 187 Avda. Inglesa y fin de pasaje 16/11/202127/09/2021

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

El 59% del total de casos 
Delta estaba vacunado           

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Los casos Delta aumen-
taron en 24 respecto al infor-
me anterior, llegando a 185 
totales, siendo los confirma-
dos por secuenciación genó-
mica 27, lo que se traduce en 
10 casos más. En cuanto a 
los probables, hay 145 que 
son con PCR múltiple o de 
variante y 13 por nexo epide-
miológico, es decir positivos 
por contactos estrechos”, de-
talló ayer el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

Complementó que “el total 
de contagiados con la varian-
te Delta, sin esquema de va-
cunación, ascienden a 76, lo 
que se traduce en un 41%. En 
tanto, los que presentan la 
enfermedad y que tienen el 
proceso completo (dos do-
sis), son 109, lo que represen-
ta un 59%”. 

Sobre las edades de los con-
tagiados por la variante, la 
autoridad sanitaria comentó 
que “se trata de 25 niños de 
hasta nueve años; 21 adoles-
centes de 10 a 19 años; 38 ca-
sos de 20 a 29; 41 de 30 a 39; 23 
de 40 a 49; y 24 de 50 a 59 años; 
en tanto, la cifra de adultos 
mayores, llega a 13 personas 
con Delta”. 

La provincia de Biobío es la 
que tiene mayor cantidad de 
casos (129), siendo Los Án-
geles la que presenta el nú-
mero más alto, con 82, razón 
por la cual, desde el lunes se 
fortalecerá la vacunación a 
rezagados, con dos dispositi-
vos extra por parte de la Sere-
mi de Salud. 

“En lo que respecta a la 
provincia de Concepción: 
Talcahuano tiene 15 confir-
mados; le sigue la capital re-
gional, con 14; San Pedro, con 
ocho; Coronel y Chiguayan-
te presentan cuatro casos 
cada una; y Penco dos. En 
cuanto a Arauco, la provincia 
presenta siete casos por la 
nueva variante”, indicó el se-
remi Muñoz. 

dencias sanitarias, el número 
ascendió a 610 personas.  

“Debido al aumento de ca-
sos Delta en la Región, se está 
analizando aumentar de 12 a 
16 los hoteles que prestan ser-
vicios sanitarios”, enfatizó el 
seremi regional. 

Sobre camas críticas, tanto 
en la red pública y privada 
hay un 15% de disponibilidad 
en UCI y un 25% en UTI, es de-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

109 PERSONAS con esquema 
completo de vacunación 
están contagiados con la 

variante.

cir 28 y 49 libres de un total de 
181 y 195, respectivamente. 

 
Isla Santa María 

Esta semana el municipio 
de Coronel informó dos casos 
positivos de Covid-19 en el 
sector de Puerto Sur de Isla 
Santa María. 

Si bien en un inicio no se sa-
bía si los contagios corres-
pondían a la variante, la Sere-
mi de Salud, informó que lle-
vó a cabo una investigación 
epidemiológica, detectando 
que corresponden a contac-
tos estrechos de un Delta del 
continente, por lo que fueron 
trasladados a una residencia 
sanitaria.

Internados 

Respecto al caso que se dio 
a conocer ayer, sobre una pa-
ciente de Los Ángeles que no 
estaba vacunada, internada 
en la UTI y que en algún mo-
mento requirió ventilación 
mecánica, pero que se había 
negado, la jefa (s) de Salud 
Pública, Andrea Gutiérrez 
precisó que “se encuentra en 
complejas condiciones de sa-
lud, pero estable y sin venti-
lación mecánica”. 

Agregó que, “sobre el total 
de casos, estos ascienden a 
seis, cinco de Biobío y uno de 
Concepción”. 

En el balance del Ministe-
rio de Salud, se informó ade-
más que, Biobío registró 52 
nuevos casos confirmados de 
Covid-19 y un aumento a 334 
los casos activos, con una 
tasa de positividad de 0,6%, 
en base a 8.325 PCR realiza-
dos. 

A su vez, se informó cuatro 
nuevos fallecimientos por 
causas asociadas a la enfer-
medad, elevando la cifra a 
2.678, desde que comenzó la 
pandemia. 

Sobre quienes están cum-
pliendo cuarentena en resi-
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Presentación 
de “RIO”
en formato virtual será  
a las 19:20 horas desde 
el Instagram 
@documental.RIO.

 en el canal de Youtube 
“RIO Documental- Ríos 
influenciando al 
océano”.

Documental se 
publicará

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Maipú frente al N° 1644, en el tramo 
comprendido entre las calles Galvarino y Ainavillo, de esta Comuna. Lo anterior, con el objeto que 
la empresa CONSTRUCTORA CAPREVA S.A., RUT.: 80.231.300-4, Ejecute faenas de montaje de 
grúa torre en la obra Edificio Vive Ainavillo en las fechas que a continuación se indica:

2.- En virtud de lo anterior los servicios de Transporte Público que actualmente utilizan calle Maipú 
deberán efectuar los siguientes desvíos en sus trazados:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL  

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Calle Horarios

Maipú

Tramo

Galvarino-Ainavillo
15:00 a 20:00 horas
08:00 a 20:00 horas

Fecha
25/09/21
26/09/21

Calle Desvío
Maipú

Tramo

Galvarino-Ainavillo Maipú-Galvarino-Los Carrera-Ainavillo-Maipú-recorrido habitual

“Yo me cuido por mi familia y por mí, porque aún nos falta conocer lugares de Chile”.
Antonia Contreras, finalista en Global Student Prize 2021

#NosCuidamos

“RIO” demuestra que el agua 
dulce no se pierde en el mar  

DOCUMENTAL “RÍOS INFLUENCIANDO AL OCÉANO” SE PRESENTA ESTE 28 DE SEPTIEMBRE

Que el agua dulce no se 
pierde al llegar al mar y no 
debe sólo considerarse un re-
curso disponible para uso hu-
mano ni menos que no sea 
sustentable es el mensaje que 
quiere sensibilizar y demos-
trar como verdad el docu-
mental “RIO: Ríos influen-
ciando al océano”, desarro-
llado por investigadores de 
las universidades Católica de 
la Santísima Concepción 
(Ucsc), de Concepción 
(UdeC), del Bío-Bío (UBB) y 
Austral de Chile (UACh) y que 
el martes 28 de septiembre se 
lanzará presencialmente en 
la Ucsc y luego virtualmente.  

El trabajo fue financiado 
por el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e 
Innovación (Ctci) a través de 
un proyecto del Programa 
Explora dirigido por el doctor 
Jorge León, académico de la 
Facultad de Ciencias de la 
Ucsc e investigador asocia-
do del Centro Interdiscipli-
nario para la Investigación 
Acuícola (Incar) que patroci-
na la UdeC. 

 
Una necesidad 

El origen del documental, 
que comenzó a rodarse en 
2020 en el marco de un pro-
yecto también realizó activi-
dades para la comunidad 
como charlas, fue reconocer 
que transmitir ese saber cien-
tífico es una necesidad, sos-
tiene el doctor León. Esto, al 
evidenciar que es una creen-
cia falsa extendida la que 
plantea que el agua dulce se 
desperdicia cuando desem-

La realización audiovisual fue desarrollada por científicos de la Ucsc, 
UdeC, UBB y UACh. Trabajo fue financiado por el Ministerio de Ctci. 

Y para ello “RIO”, en cerca 
de 40 minutos que relatan 
más de un año de trabajo, 
guía un viaje por Chile. “Se 
desarrolla principalmente en 
tres cuencas del país de gran 
importancia: Río Biobío has-
ta el Golfo de Arauco (Región 
del Biobío), Río Valdivia has-
ta la Bahía de Corral (Región 
de Los Ríos) y Río Puelo has-
ta el Fiordo de Reloncaví (Re-
gión de Los Lagos)”, precisa. 

En esas áreas, quienes ha-
cen parte del proyecto  han 
estudiado distintos campos 
como ecología fluvial o es-
tuarina, pesquería, oceano-
grafía e impactos de presio-
nes como deforestación y 
cambio climático y sus evi-
dencias nutren los conteni-
dos. Lo anterior, recalca Jor-
ge León, permite transitar a 
través de las tres cuencas 
para mostrar cómo los ríos 
influencian al océano, su es-
tado y cómo el hombre ha 
ido impactando y modifican-
do dicha inf luencia clave 
para mantener dinámicas 
esenciales para los ecosiste-
mas marinos y también las 
comunidades humanas. 
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boca en el océano y por ello el 
humano tiene derecho a 
usarla incansablemente e, in-
cluso, cimentada en autori-
dades nacionales que la han 
hecho parte de su discurso. 

Erradicar el mito es desafío  

cada vez más urgente en el 
contexto de cambio climáti-
co, fenómeno mundial aso-
ciado a distintas manifesta-
ciones locales y a cuyos im-
pactos Chile es uno de los 10 
países más vulnerables y del 
que no son ajenos ríos, océa-
no ni su vital conexión. Esa 
convicción unió al grupo de 
investigadores vinculados a 
estudios en ríos, sistemas flu-
viales o costeros, que se em-
poderaron por sacar la infor-
mación de los laboratorios y 
papers para acercarla a la so-
ciedad y transformarle en co-
nocimientos, consciencia, ac-
ción y cambios.“Queremos 
poner en valor los aportes de 
agua dulce desde nuestras 
cuencas a los sistemas coste-
ros del centro y sur de Chile”, 
manifiesta el director. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

PARA ENTREGAR SU 
MENSAJE el documental 

hace un recorrido por 
tres cuencas importantes 

de Chile: las de los ríos 
Biobío, Valdivia y Puelo.  

“Queremos poner en valor 
los aportes de agua dulce 
desde nuestras cuencas a 
los sistemas costeros”.     
Jorge León, académico Ucsc e 
investigador Incar director de “RIO”

FRASE
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De Perogrullo es afirmar que en 
la inadecuada acción humana está 
la razón de que realizar “RIO” sea 
una necesidad para educar y crear 
consciencia dada la desvaloriza-
ción o desconocimiento generali-
zado del aporte de los ríos al  mar, 
que trascienda de saber que allí 
desembocan la mayoría de los cur-
sos fluviales. Es que la naturaleza 
es compleja y nada sucede por 
azar: los ecosistemas están vital-
mente conectados unos con otros.  

El agua dulce de los ríos no sólo 
es el vital líquido. El doctor Jorge 
León explica que también contie-
ne diversos elementos que cuando 
desemboca en los mares le nutren 
y son esenciales para muchísimas 
especies marinas, además de que el 
agua dulce ejerce un rol físico que 
determina multiplicidad de con-
diciones del océano. Todo es clave 
para su funcionamiento y manten-
ción de la biodiversidad, de lo que 
también se beneficia y depende el 
humano, en comunidades  coste-
ras y más allá de la costa.  

“La gran productividad que tene-
mos en sistemas costeros como el 
Golfo de Arauco o fiordos del sur se 
debe, en gran parte, al aporte de 
agua dulce que generan los ríos”, 
asevera. Entre los servicios ecosis-
témicos del mar está ser gran fuen-
te de alimentos y sustento de eco-
nomías, pero también regula el cli-
ma, produce la mitad del oxígeno 
que se respira en el planeta y absor-
be parte importante del dióxido 

“RIO”: llamado a la 
reconexión social con 
los sistemas acuáticos  

tión y manejo adecuados de los sis-
temas”, destaca. Y agrega que “hoy 
se puede extraer toda el agua dul-
ce que los derechos de agua permi-
tan” y releva que faltan estudios 
para definir  las reales capacidades 
de carga que los sistemas acuáticos 
pueden soportar y umbrales que 
no se pueden cruzar. 

Desconocer o no reconocer las 
implicancias del trascendental vín-
culo natural teje un entramado ma-
las decisiones que pueden tradu-
cirse en “llegar a estados extremos 
donde ríos se secan y se pierde la 
conexión entre el continente y el 
océano”, lamenta el académico. 
Mismo peligro tienen las carreteras 
hídricas que se han barajado como 
evidentes polémicas opciones para 
abordar el problema de la escasez 
de agua en ciertas zonas. También 
afirma que “se puede verter a los 
ríos una cantidad de contaminan-
tes que, quizá, sea superior a la que 
los sistemas logran asimilar”. 

Conocimiento para cambiar 

Así, Jorge León asevera que ur-
gentes retos son avanzar en estu-
dios para llenar los vacíos de cono-
cimiento y que el que esté disponi-
ble se considere para la toma de 
decisiones y diseño de normativas 
para que sean las mejores, susten-
tables y sostenibles, lo que la natu-
raleza y sociedad necesita. Y si hay 
un anhelo de los realizadores 
de“RIO” es que los saberes que con-
tiene impulsen una nueva conscien-
cia y cambios que también son po-
sibles desde los vínculos que como 
individuos y comunidades se esta-
blecen con el medio natural. Por 
eso, será de acceso libre para llegar 
a la mayor cantidad de personas. 

En virtud de ese propósito no sólo 
los estudios nutren los contenidos 
y se da protagonismo a saberes tra-
dicionales que hay en quienes habi-
tan en torno a las cuencas y viven en 
armonía con la naturaleza, pues el 
doctor León manifiesta que “ahí 
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está el conocimiento, ese que se 
transmite de generación en genera-
ción y protege al río porque no sólo 
lo considera un recurso, sino que 
parte de su paisaje y diario vivir”, co-
nexión que reconoce que se ha per-
dido en  gran parte de la población 
por lo que “nuestro gran llamado es 
a reconectarnos con nuestros siste-
mas acuáticos, respetarlos y recupe-
rar ciertos atributos de las cuencas 
y sistemas costeros que nos permi-
tan ser menos vulnerables a los im-
pactos del cambio climático, donde 
va a haber aumento de temperatu-
ra y disminución de precipitacio-
nes y la relación río-costa per se va 
a cambiar”, sostiene.  

Modificaciones que ya son reali-
dad. De hecho, en el Río Puelo, con-
siderado prístino y uno de los más 
caudalosos de Chile, un estudio de 
Jorge León hace poco publicado y 
que alimenta a “RIO” comprobó que 
cambios en el régimen hidrológico 
histórico y baja de sus caudales evi-
denciados son efecto de la emer-
gencia climática. Eso demuestra 
que los ríos están siendo afectados 
por el fenómeno y que en tanto au-
mente lo harán las alteraciones al 
sistema. Por eso, el camino que se 
debe transitar es no sumar presio-
nes junto con preservar, restaurar y 
manejar adecuadamente las cuen-
cas y el recurso hídrico y así su in-
fluencia en el vital océano.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN TORNO A LAS 

CUENCAS viven muchas 
personas que dependen 
de estas y los ríos 
también son clave en la 
productividad del mar.

CIENCIA en terreno y 
evidencias acumuladas 

por varios años nutren a 
“RIO” y también saberes 

tradicionales de las 
comunidades.

de carbono que produce el huma-
no y por ello se considera crucial su 
papel para paliar los efectos del 
calentamiento global y cambio cli-
mático.  

Claro está que mucho lo define 
la influencia de los ríos, cursos vi-
tales porque también proveen 
agua para consumo y uso humano. 
Eso sí, como su agua no es sólo 
eso podría trasladar como conta-
minantes que produce la activi-
dad antrópica. 

 
El problema de la desconexión 

El gran problema que advierte el 
investigador es que desde la ley y 
políticas públicas la conexión río-
océano se desconecta, pues no se 
sustentan en una base científica 
sólida. “No hay regulaciones que 
vinculen a la tierra con el agua en 
Chile, la legislación las separa. 
Además, los organismos que ges-
tionan el agua dulce en Chile son 
múltiples, lo que dificulta la ges-
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“La unión como comunidad fortalece día a día, son tiempos para apoyarnos, acompañarnos y 
escucharnos siempre, con respeto y empatía”.

Natalia Paredes, vocalía de Diversidad Ingeniería Civil UBB.

#NosCuidamos

AVANZA EN EL PARLAMENTO

Posible anulación de Ley de Pesca 
divide aguas en el mundo pesquero

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El sector artesanal aprueba eliminar el actual cuerpo 
legal, pero cautelando de no perder beneficios actuales en 
una próxima redacción. La industria acusa populismo y 
es partidaria de una gran reforma al actual ordenamiento.

como por ejemplo, la generación de la 
milla de protección para embarca-
ciones menores de 12 metros de eslo-
ra en todo el litoral del país. 
 

Temor a la “carrera olímpica” 

Pese a la postura favorable de Fere-
pa por eliminar la actual Ley, existe te-
mor por lo que pudiera pasar en un 
primer momento de prosperar la me-
dida. Por eso, Arancibia destacó que 
de ser anulada, es importante que se 
dicte una Resolución Exenta que am-
pare la práctica de las actividades 
pesqueras. Nos preocupa lo que va a 
pasar si se aprueba su nulidad que 
ahora será vista en la Cámara de Di-
putados, porque se puede desatar la 

llamada carrera olímpica, y hay que 
velar por   las concesiones acuíco-
las y las áreas de manejo”. 

El apoyo a la nulidad es transver-
sal en el mundo pesquero artesanal, 
con algunos matices. 

El secretario de la Confederación 
Nacional de Pescadores artesanales de 

Chile, Conapach, Miguel Ávalos,  resal-
tó la trayectoria de la organización en 
la defensa de los derechos de las comu-
nidades pesqueras e indicó que exis-
te un trabajo sistemático con las bases 
para enfrentar cualquier escenario, 
incluida la nulidad de la Ley de Pesca. 

 
Industria busca mejorarla 

Los Pescadores Industriales del Bio-
bío, representados por la Asipes, ad-
virtieron que es importante conside-
rar el negativo impacto para el país y 
su institucionalidad actual y futura, el 
permanente impulso parlamentario 
de proyectos que violan el ordena-
miento jurídico, en este caso, la anu-
lación de leyes. 

Según explicaron, el país necesita 
proyección, estabilidad, respeto por 
las normas y decisiones políticas ani-
madas por el largo plazo y no por la ur-
gencia de réditos cortoplacistas deri-
vados de ciclos electorales próximos. 
Por esta razón, llamaron al Parlamen-
to a no seguir torciendo la legalidad vi-
gente y, en su lugar, discutir una gran 
reforma a la Ley de Pesca, de cara a la 
ciudadanía y de frente a la sustentabi-
lidad y que coloque en valor a todos los 
actores que participan de la actividad 
pesquera y no sólo privilegiando a un 
sector particular de la pesca artesanal.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

13
votos a favor, cuatro en contra y una abstención, el proyecto que busca eli-

minar la Ley de Pesca fue aprobado esta semana en comisión mixta y ahora 

avanza pasando a la sala de la Cámara de Diputados.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

El proyecto que busca anular la ac-
tual Ley de Pesca anotó un avance 
esta semana al ser aprobado  en las 
comisiones unidas de Constitución, 
Legislación y Justicia y Pesca y Acui-
cultura, por lo que avanza en su tra-
mitación. 

Todo un triunfo para el sector arte-
sanal, que esgrime como principal ar-
gumento para eliminar la actual ley la 
forma en que fue creada y marcada 
por un “proceso corrupto”, dicen des-
de la Ferepa Biobío. 

“Esto acoge el sentir de amplios sec-
tores tras ser públicos los hechos de 
corrupción, que implicaron grandes 
sumas de dinero, a parlamentarios 
que fueron objeto de coimas y que lle-
vo a los Tribunales de Justicia a sancio-
nar a legisladores que acogiendo ins-
trucciones del sector industrial influ-
yeron en el cuerpo legal. Esto ha 
llevado a que la Ley sea rechazada 
por el sector pesquero y la comunidad 
en general que no ampara prácticas 
como las develadas, de parte de los 
que se dicen llamar servidores públi-
cos”, declaró el presidente del directo-
rio de Ferepa Biobío, Hugo Arancibia 
Zamorano. 

El histórico dirigente sí advirtió que 
se debe ser cauto a la hora de resguar-
dar beneficios alcanzados por su sec-
tor en la redacción de una nueva Ley, 
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“Si no es ahora, 
¿cuando?”: Irade 
presenta el programa 
de Erede 2021

EVENTO SE DESARROLLARÁ EL 6 Y 7 DE OCTUBRE

Con el objetivo de establecer una 
urgente reflexión y aprovechar la 
crisis para hacerse cargo de los de-
safíos que permitan mirar el futuro 
nacional y regional con mejores ex-
pectativas, Irade presentó el En-
cuentro Regional de Empresas (Ere-
de) 2021.   

El evento, que se desarrollará los 
próximos 6 y7 de octubre, en moda-
lidad híbrida y que será transmiti-
do desde el Teatro Biobío de Con-
cepción, apunta a conversar sobre 
temáticas urgentes del mundo em-
presarial y la economía en medio de 
un futuro incierto en diversas ma-
terias como la elección presiden-
cial, el inédito proceso constituyen-
te y el multidimensional conflicto 
que se vive en la macrozona sur. 

“Vamos a abordar dos grandes 
temáticas. La primera tiene rela-
ción con desarrollo sostenible y la 
segunda destinada a conversar so-
bre la política regional. Además, se 
conversará sobre diversas temáticas 
relevantes para el desarrollo nacio-
nal y regional. Son temas realmen-
te urgentes, por eso el lema de la ver-
sión 2021 será: “si no es ahora: 
¿Cuándo?” Más allá de hablar de 
conflictos, también nos centrare-
mos en la recuperación económica. 
Queremos dialogar sobre lo que vie-
ne a futuro”, comentó Rodrigo Bri-
ceño, presidente de Irade. 

Agregó que “esta versión de Ere-
de es muy importante porque hay 
urgencias en diversos aspectos para 
los próximos 30 años del país como 
lo que ocurrirá con la convención, 
con el cambio climático y la violen-
cia en la macrozona. También debe-
mos analizar cómo vamos a crecer 
insertos en este entorno de crisis y 
cómo vamos a incorporar más gen-
te al mundo laboral, que debe tener 
mejores condiciones y mayor digni-
dad. Hay que responder a las de-
mandas ciudadanas”. 

 
Programa 2021 

Para este año, la primera jornada 
del programa se abrirá con el salu-
do telemático del Presidente Sebas-
tián Piñera. El mismo día se desarro-

El tradicional Encuentro Regional de Empresas (Erede) tendrá 
importantes invitados para abordar temáticas urgentes de 
nivel nacional e internacional como el escenario presidencial, 
la redacción de la nueva Constitución, dificultades en la 
macrozona sur y la situación climática que vive el planeta.
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llará conferencia inaugural de Gon-
zalo Muñoz y Nigel Topping, Cham-
pions de la COP 25 y 26 que habla-
rán sobre “La misión sostenible”.  

Tras ellos, habrá un panel de con-
versación titulado “Nuevos retos, 
nuevas rutas”, donde expondrán 
importantes líderes de empresas 
nacionales e internacionales. El 6 de 

octubre se cerrará con la entrevis-
ta “Constitución y Futuro” a los con-
vencionales constituyentes, Ama-
ya Alvez (Apruebo Dignidad) y Her-
nán Larraín (Vamos por Chile). 

El segundo día lo abrirá el go-
bernador regional del Biobío, Ro-
drigo Díaz, quién encabezará la 
conferencia “Biobío puede más, 

¿Cómo?”. Posterior a la charla del 
gobernador, se llevará a cabo el 
conversatorio en Erede “Hablemos 
de Arauco”, que dirigirá el alcalde 
de Lebu, Cristián Peña y la sociólo-
ga, Violeta Montero. 

Cerrará el Erede 2021 el panel de 
conversación con los candidatos a 
la presidencia. De momento, están 
confirmados José Antonio Kast 
(Partido Republicano), Sebastián 
Sichel (Chile Podemos Más) y Mar-
co Enríquez-Ominami (Pro). Dentro 
de los próximos días, debería con-
firmar su participación Yasna 
Provoste (Nuevo Pacto Social). So-
bre las ausencias de Gabriel Boric 
(Apruebo Dignidad), Franco Parisi 
(Partido de la Gente) y Eduardo Ar-
tés (Unión Patriótica), desde la or-
ganización indicaron que se a todos 
los candidatos se les cursó la invita-
ción. Sin embargo, los últimos aún 
no confirman su participación.  

Carolina Parada, gerenta general 
de Irade, señaló que “estamos gene-
rando todas las disposiciones para 
que nuestro público presencial y 
online pueda participar activamen-
te de este encuentro que organiza-
mos todos los años. Es un evento 
que le pertenece a nuestra Región. 
Hay temas tienen alta relevancia y 
que deben ser abordados desde ya. 
El objetivo es que mucha más gen-
te participe de esta versión 2021”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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300
personas podrán participar del evento 

de manera presencial en el Teatro Bio-

bío de Concepción.   

150 mil
personas se conectaron a la versión de 

Erede 2020, que se desarrolló en plena 

pandemia. 
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“La pandemia ha expuesto situaciones de vulnerabilidad que pensábamos extintas o agudizó otras ya presentes, 
afectando y dificultando la vida de muchos compatriotas. Es necesario ser empáticos, así como responsables, para 

actuar aportando con cambios que mejoren la vida de todos y todas. Por eso #mecuido para poder ser parte de esa tarea”. 

Claudia Valdés, líder de la Fundación Guachacas Biobío

#NosCuidamos

YURI

Yuri nace como proyecto musical el 
2017 en Lota, pero es en el 2018 cuan-
do graba sus primeras composicio-
nes. “Fue todo muy orgánico, sacamos 
un par de canciones y empezamos a 
tocar en vivo con la banda. Luego, el 
2019, tocamos con Pablo Chill-E en 
Concepción y el mismo año en la 
UdeC junto a Vibración Eleva y Los 
Prisioneros Narea y Tapia”, contó el 
músico oriundo de Lota. 

Un sonido distinto, sin encasillar-
se en un estilo en particular, en don-
de confluyen diferentes melodías, las 
cuales apunta a la identificación con 
las nuevas generaciones, es a lo que 
aspira el también compositor. En sus 
palabras “el estilo de mi proyecto se 
caracteriza por ser una mezcla de 
sonidos entre el pop, el trap y la mú-
sica latinoamericana. En este con-
vergen guitarras eléctricas, secuen-
cias rítmicas y sintetizadores con las 
letras que narran la vida de un joven 
en crecimiento, que sigue aprendien-
do, que se emociona todo el tiempo 
y que hace música con sus amigos. Mi 
música la podría sentir en su corazón 
cualquier joven de Chile y el mundo 
que sueñe con hacer algo distinto”. 

Este viaje por ritmos modernos y 
emociones, en que el sonido urbano 
sirve como base para saltar, explorar 
y mezclar otras latitudes musicales, es 
donde Yuri encuentra el sello distin-
tivo y diferente de la propuesta.  

“Encuentro que nuestro sello es 
muy diferente, desde la narrativa de 
las canciones, has-
ta lo musical y lo 
estético. Es nuestra 
propia visión de lo 
urbano y nuestro 
aporte sonoro a la 
historia de la músi-
ca y el entreteni-
miento. Sabemos 
que nuestras raíces 
musicales -quienes 
integramos esta pro-
puesta- vienen de 
otras escuelas. Pri-
mero aprendimos a 
tocar instrumentos 
en otras áreas y luego encontramos 
esta herramienta de expresión en la 
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Mauricio Gallegos en 
Yokai Estudio, Talcahua-

no, y que en total son 7 can-
ciones, una producida por Bastián 
Grañas y el resto por Sebastián “cuxo” 
Torres.  

“Este nuevo proyecto es una expe-
riencia de 7 canciones compuestas 
entre el 2019 y el 2021. Tiene trap, 
reggaetón y muchos tintes de músi-
ca latinoamericana y pop chileno, 
todo fresco. Para mí este primer dis-
co es un manifiesto sonoro y es mi dis-
curso artístico. Es mi carta de presen-
tación”, recalcó el músico. 

Las presentaciones en vivo marca-
rán las proyecciones de Yuri para lo 
que queda de 2021, además del lanza-
miento de algunas canciones. “Para el 
resto del año planeamos tocar harto en 
vivo y lanzar un par de sencillos para 
el disco. En lo musical pronto anuncia-
remos a través de mi Instagram el lan-
zamiento de una canción con video. Y 
lo más próximo en eventos es el 2 de oc-
tubre en el Teatro Bandera Negra de 
Concepción, las entradas se podrán 
comprar por sistema Passline o en las 
redes sociales de Teatro Bandera Ne-
gra y Boro Producciones”, contó. 

En esta línea de espacios o lugares 
en donde poder mostrar su proyecto, 
el artista lotino piensa en grande, aun-
que igual no se cierra a nada. “En lo lo-
cal me encantaría poder tocar en el 
REC o en el Teatro Biobío. Más allá de 
eso no me pongo límites. También me 
gustaría estar en un Lollapalooza. Con 
mi equipo estamos trabajando duro y 
dispuestos a tocar en cualquier lugar 
de Chile y del mundo, sabemos que 
nuestra música puede sonar más allá 
de las fronteras”, concluyó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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música urbana que es la que más hace 
justicia a nuestro presente. Nosotros 
nos criamos bailando reggaetón, pero 
también hemos escuchado un mon-
tón de músicas más que aportan al 
proyecto”, dijo. 

 
Carta de presentación 

En lo netamente discográfico, es 
decir, sobre el material registrado 
hasta el momento por el músico 
este cuenta con cuatro sencillos y 
una colaboración con Ninja Negro  
(músico de la banda Mantarraya). 

Aparte de ello está preparando lo que 
será su primer EP, del cual los próxi-
mos días se conocerá su primer ade-
lanto. Trabajo que fue grabado por 

UUna ciudad con gran potencial más allá de solo el rock

Para el músico Concepción es una gran 

ciudad musical, pero que es casi impo-

sible dedicarse a ello para vivir.  

“Es una buena ciudad para hacer músi-

ca, porque hay muchas influencias, pero 

no estoy tan seguro lo buena que sea 

para dedicarte a la música y vivir aquí. Por-

que hay pocos espacios aún para tan-

tos proyectos que se van creando, más 

ahora con la situación sanitaria que vivi-

mos. Sin embargo, yo creo que los jóve-

nes podemos aportar en eso tomando 

las riendas de nuestro movimiento cul-

tural y no esperar a que nos llamen o 

nos hagan la pega, tenemos que crear nues-

tro movimiento con nuestras fiestas, 

eventos y sellos. Solo falta abrir un poco 

más los ojos en la calle y reconocernos 

con esta nueva cultura de Concepción 

que nos pertenece, que ya no es el Con-

cepción de los ‘90 y que el futuro está en 

nuestras manos”, recalcó.

Una experiencia musical por ritmos 
modernos y emociones varias

El artista oriundo de Lota ha sabido fusionar las 
melodías propias de la música urbana con el pop, R&B, 
electrónica y mucho más. Una llamativa y sólida 
propuesta de la que se conocen un par de sencillos y 
prontamente se sumará un EP compuesto por 7 temas.

ACTUALMENTE, EL 
MÚSICO se encuentra 
afinando detalles de lo 
que será su primer EP, 
del cual dentro de las 
próximas semanas se 
conocerá un primer 
adelanto, el que 
vendría acompañado 
de un videoclip.
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“Es muy importante que seamos responsables en la situación actual que vive nuestro país y el 
mundo. Si todos somos capaces de aportar en lo que podamos, estoy segura que podremos salir 

adelante y aspirar a derrotar esta pandemia”.

Jeanareth Valenzuela, canoísta.

#NosCuidamos

Además por Biobío jugarán 
la LNF Unab Concepción, 
UdeC y CD Basket Conce, 
que juegan el miércoles.

Biobío y sus 
representantes

Club Infinito debuta en la 
Liga Nacional de Basquet

No solo será su debut en la Liga 
Nacional Femenina de Básquet-
bol (LNF), sino que el Club Depor-
tivo  Infinito tendrá además el ho-
nor de dar la partida al máximo 
evento cestero nacional. Eso 
cuando esta tarde, desde las 16:00 
horas, visite a Truenos de Talca. 

El Gimnasio Cendyr Sur, en la 
capital del Maule, recibirá el en-
cuentro donde el club chorero 
tendrá la oportunidad de dar co-
mienzo a su historia en el torneo, 
instancia que espero por años y 
para la que alistó a conciencia, 
tal como señaló el jefe técnico del 
club, Alejandro Gyllen. 

“Hoy (ayer) terminamos nues-
tra octava semana de prepara-
ción, en total 23 entrenamientos 
todos planificados para estar de la 
mejor manera para el debut. He-
mos tenido seis partidos de pre-
paración de muy buen nivel y con-
sidero que el equipo está en bue-
nas condiciones para enfrentar 
esta fase de grupos donde clasifi-
can sólo dos a playoffs”, sostuvo. 

 
Día histórico 

El plantel del Infinito está con-
formado por 17 jugadoras, la ma-
yoría proveniente de las catego-
rías formativas del club, además 
de algunos refuerzos de la Ucsc. A 
juicio de Gyllen, un grupo joven   

FOTO: CLUB INFINITO

pero que puede competir ante 
cualquier rival. 

“Para nuestro institución esta 
oportunidad es realmente un hito, 
las niñas de las categorías más 
pequeñas están muy ansiosas de 
poder ir a presenciar los partidos 
y en algún momento llegar a ser 
parte del plantel adulto. Es real-
mente un sueño para ellas y es lo 
que nos da energías para seguir 
trabajando día a día”, expresó. 

Y añadió, “fundamental es el 
apoyo del municipio chorero a 
través de su corporación ‘Talca-
huano Deportes’ que nos facilita 
los gimnasios para entrenar con 
todas nuestras categoría. Están 
constantemente preocupados de 
nuestro desarrollo deportivo lo 
que nos hace feliz de representar 
a la comuna en un evento tan im-
portante. También de la empresa 
Torval, nuestro principal auspi-
ciador, y a quien debemos gran 
parte de nuestros logros”.

CLUB MANQUIMÁVIDA ESTÁ BRILLANDO EN SANTIAGO

Una vez más el Club Manquimá-
vida de Levantamiento de Pesas 
de Chiguayante está dando que ha-
blar en el circuito criollo. Esto, lue-
go de su notable estreno en el Cam-
peonato Nacional de Halterofilia, 
que se llevó a cabo en el Centro de 
Entrenamiento Olímpico de San-
tiago (CEO). 

La mejor actuación corrió por 
cuenta de Sergio Cares, quien sen-
cillamente arrasó en la división de 
menos 67 kilos de peso corporal. El 
deportista del Programa Promesas 
Chile del IND, se colgó la medalla de 
oro con récord chileno Juvenil y Sub 
23 en Arranque, con una marca de 
120 kilos. Y no solo eso, porque ade-
más obtuvo la presea dorada y la 
plusmarca nacional en el Total Ju-
venil, con 138 kilos. 

Seleccionado nacional desde 

Con récord fue el 
debut de Biobío en 
el Nacional de pesas 
El chiguayantino, Sergio Cares, se colgó el oro en -67 kilos 
Juvenil y Sub 23 con plusmarca chilena para la división. Su 
compañero, Rodrigo Hidalgo, también se subió al podio.

FOTO: CEDIDA

ller de halterofilia recibimos el apo-
yo del IND y del  municipio de Chi-
guayante”, manifestó. 

Sobre el rendimiento de sus pupi-
los, el técnico sostuvo que, “Sergio 
(Cares) estaba muy concentrado y 
en el calentamiento ya se veía muy 
fuerte y motivado. Los récords fue-
ron saliendo gracias a su fuerte tra-
bajo, y lo más probable es que me-
jore aún más sus marcas. Mientras 
que Rodrigo Hidalgo tuvo una com-
petencia reñida, tratamos de ganar 
en el último intento pero faltó un 
poco; aun así, estuvo muy bien su 
tercer lugar considerando que fue 
recién su primera competencia de 
este tipo. Así es que contento por-
que hace tiempo que el taller de 
halterofilia de Chiguayante tiene 
logros para la comuna y la Región”.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

2019, el pesista confirmó así todas 
las proyecciones que lo erigen 
como uno de las grandes cartas de 
recambio en el país. 

Otro deportista del club que vio 
acción en la jornada inaugural del 
certamen, fue Rodrigo Hidalgo, 
quien también se subió al podio. El 
halterista compitió en la división 
de -61 kilos de peso corporal, lo-
grando la presea de plata de la ca-
tegoría juvenil. 

 
Camino de esfuerzo 

Satisfecho con este desempeño se 
mostró el histórico recordman chi-
leno y entrenador del Club Manqui-
mávida, Jaime Iturra, quien destacó 
el proceso para llegar a este nivel. “Es 
reflejo de la disciplina de los alumnos 
y el trabajo que se realiza con ellos 
durante algunos años. También está 
el apoyo de las autoridades en los lu-
gares indicados, nosotros como ta-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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El “Almirante” va 
por el primer golpe 
en Talcahuano

La hora de la verdad para ellas. 
Tras una intensa fase regular, en 
la que chocaron ante los equipos 
más duros del torneo, Fernández 
Vial salta a la cancha a enfrentar 
uno de sus desafíos más vitales de 
los últimos años.  

El equipo de Antonio Zaracho 
se instaló en playoffs al ubicarse 
en el tercer puesto del Grupo A, 
un objetivo por el que hace rato 
estaban trabajando en el club y 
que no se les había podido dar en 
la temporada anterior. El rival en 
tal instancia será Palestino, al que 
enfrentarán hoy al mediodía en el 
estadio El Morro. Las árabes se 
ubicaron segundas en su grupo, 
solamente tras Universidad de 
Chile. En todo caso, desde hoy la 
fase regular solamente es una 
simple estadística y todo arranca 
prácticamente desde cero. 

El entrenador de Fernández 
Vial, Antonio Zaracho, comentó 
que “como siempre, estamos bien 
preparados. Las jugadoras se han 
ganado este lugar y quieren apro-
vechar esta oportunidad. Habrá 
un gran rival al frente, que llegó de 

muy buena forma a playoff, que 
hemos visto y analizado. Tene-
mos confianza y queremos seguir 
haciendo lo de siempre, no va-
mos a inventar nada. Esperemos 
las cosas salgan. Hay confianza, 
optimismo y seguimos soñando 
con avanzar. Palestino es un rival 
muy fuerte, pero jugaremos con 
nuestro 4-3-1-2 de siempre”.  

Bárbara Koster, defensa del 
cuadro aurinegro, aseguró que 
“no han sido fáciles los equipos 
que hemos enfrentado, pero lo-
gramos cumplir el objetivo de es-
tar en playoffs. Estamos en una 
fase muy unida y eso puede mar-
car la diferencia. Si Dios quiere, 
esa hermandad nos puede llevar 
lejos. No cambiaría nada de este 
equipo, estamos concentradas, 
motivadas y lo más importante, 
remando para el mismo lado. Nos 
vamos a medir ante un Palestino 
luchador, difícil y que vendrá con 
todo. Será un partido bonito”. 

El encuentro se jugará a las 12 
horas y será dirigido por Dany 
Lagos. El aforo esperado es de al-
rededor de 450 hinchas.

UNDÉCIMA IGUALDAD DEL ACERO EN EL CAMPEONATO

No le servía el empate a ninguno, 
pero no pasaron del 1-1 en el CAP. 
Huachipato y Palestino igualaron en 
Talcahuano, en una jornada donde 
el hincha aprovechó la promoción 
2x1 y llegó en masa. El equipo de 
Juan Luvera se vio mejor que el rival, 
pero como viene siendo clásico en 
el torneo, careció de profundidad. 

Poca emoción hubo durante los 
primeros 45’. El duelo fue parejo, 
Huachipato tuvo más la pelota y 
metió a Palestino en el área, aunque 
tampoco fue una tromba ofensiva 
que hiciera enormes méritos para 
abrir rápidamente la cuenta. A la 
media hora de partido no habían 
ocasiones claras de gol en ningún 
equipo, excepto un cabezazo de 
Gazzolo al inicio que Toselli logró 
atrapar.   

Había que hacer algo distinto 
para encontrar el gol, o bien espe-
rar un grosero error del rival. Aque-
llo lo entendió Cristian Cuevas, 
quien con un lateral al estilo euro-
peo puso el balón en el área y muy 
preciso en la cabeza de Nequecaur. 
El espigado atacante pivoteó para 
Mazzantti, quien le ganó la posi-
ción a Vicente Fernández y puso el 
merecido 1-0 para un Huachipato 
que era más que los árabes en Tal-
cahuano. 

Parecía un partido tranquilo para 
la usina, que con la ventaja ganó en 
confianza. Sin embargo, sobre el 
cierre del primer tiempo, una clara 
mano de Juan Córdova en el área 
significó el lanzamiento penal de 
uno que no suele fallar desde los 
doce pasos: Bryan Carrasco. El ex 
Audax Italiano remató a portería y 
Castellón tapó su tiro, aunque dio 
rebote. Allí, en doble instancia el 
atacante árabe tuvo suerte, porque 
la pelota justo cayó a su sector, por 
lo que sólo debió empujarla para 
poner el empate. 

 
Intenso 

Ambos equipos se cerraron bien 
los espacios en la etapa final de 
un partido entretenido para el hin-
cha y de pronóstico reservado has-
ta el 90’. El acero tuvo el desequi-
librio con un cabezazo de Neque-
caur al 63’ y Palestino casi anota 
sobre el tiempo adicional, pero el 

Mereció más, pero 
sumó su cuarto 
empate en línea 

Huachipato y Palestino igualaron en el 
CAP, en un intenso duelo donde los 
acereros buscaron el triunfo y jugaron 
mejor. Mazzantti marcó el gol de un 
equipo al que le cuesta mucho ganar. 

marcador se cerró en empate. 
“Fue un partido difícil, nos costó 

en el primer tiempo y en el segundo 
nos vimos mejor, pero no pudimos 
rescatar el triunfo. Nos falta estar 
más finos en la definición”, dijo tras 
el partido Walter Mazzantti, la gran 
figura acerera.   

Cuatro empates consecutivos 
para el acero en el campeonato.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

Fernández Vial

Palestino

J. Díaz

N. Lecaros N. Castilla E. Pérez P. Fehrmann

M. Oyarzo C. Guzmán C. Monsálvez J. Gallardo

M. Espina Y. Huenteo C. Schencke E. Vargas

M. Cano C. Ardiles

V. Riquelme I. Olivares C. Alarcón E. Pastrián

V. Rojas

M. Bustos K. Muñoz

DT: C. Quintiliani

DT: A. Zaracho

1
PALESTINOHUACHIPATO

1
Estadio: CAP Acero 
Público: 1994 espectadores 
Árbitro: Benjamín Saravia 

GOLES

36’ W. Mazzantti 45’ B. Carrasco 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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MORADOS INTENTAN DESPEGARSE DEFINITIVAMENTE DE LA ZONA ROJA

Cambió el ánimo. Va un solo par-
tido con nueva mano, otro arquero 
y una renovada oncena, pero se 
nota que Deportes Concepción des-
comprimió el ambiente. Ese que los 
hace recordar los fantasmas del año 
pasado, peleando hasta el final con 
el descenso. Y para no recorrer ese 
mismo camino necesita ganar par-
tidos como el de hoy, donde a las 16 
horas recibirá a un San Antonio que 
lo antecede por 5 puntos y viene 
con varios problemas. 

Del lado lila, la pregunta recu-
rrente era si el técnico Óscar del So-
lar repetiría la formación que ganó 
por la cuenta mínima en casa de 
General Velásquez y lo hizo con 
toda justicia, con buen nivel. Sí, ha-
brá cambios, pero algunos bastan-
te sorpresivos. Alan Fernández, por 
ejemplo, ya está al cien pero el DT 
seguirá confiando en la dupla de 
centrales compuesta por Alexis Ma-
chuca y Jordano Cisterna. 

Una de las grandes dudas era si 
arriba apostaría otra vez con dos 
centrodelanteros, pero no será así. 
Kevin Baeza dejará esa posición 
para sumar otro volante. ¿El elegi-
do? Matías Lagos, quien adelanta-
rá sus líneas para dejarle el puesto 
de lateral derecho a Marcelo Medel 
y así cumplir también con los minu-
tos del Sub 21. 

El segundo cambio será el ingre-
so de Benjamín Cruces -de buen 
cometido en los últimos minutos 
ante Velásquez- en lugar de Brian 
Fuentes, delante de la línea de cua-

Del Solar afinó su artillería para 
regalarle una victoria a sus hinchas

tro defensores. El resto serán los 
mismos del último juego. 

 
Para su gente 

Desde que llegó a Concepción, 
Luis Pacheco no tardó nada en 
adaptarse ni esas cosas. Ha jugado 
los dos partidos como titular y ex-
presó que “llegamos con harta car-
ga física, se nos ha exigido mucho 
esta semana y se ve un equipo cada 
vez más sólido, donde vamos enten-
diendo mejor la idea de juego del 
profe Óscar, que lleva poco tiempo, 
pero hemos trabajo fuerte”. 

El “León” aún no supera los 3 mil 
hinchas en tribunas, pero hoy tal vez 
superen esa cantidad. “Es una mo-
tivación especial que juguemos con 
nuestro público y esperemos que 
la hinchada lila vaya en gran núme-
ro. Hemos preparado este partido 
con muchas ganas, estamos todos 
enfocados en San Antonio y quere-
mos lograr esa intensidad en el cam-
po de juego que nos permita conse-
guir los tres puntos y ya irnos acer-
cando al propio San Antonio, que es 
uno de los rivales más directos que 
tenemos y así salir pronto de esta in-
cómoda situación”. 

La visita llega sin el defensor Fran-
cisco Ugarte, expulsado en el 1-2 
frente a Rodelindo Román, y los le-
sionados Josué Ovalle y Jaime “Pa-
jarito” Valdés, el goleador y la figu-
ra estelar del equipo adiestrado por 
Ariel Pereyra, de recordado pasado 
en los lilas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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D. Concepción San Antonio

EEstadio:  Ester Roa Rebolledo Hora: 16:00 ÁÁrbitro: Gastón Philippe

DT: Oscar del 
Solar

Ramírez

Cisterna

Machuca

Medel

Rigazzi

Améstica

Montaño

Elgueta

Venega

Pinilla

Soto

Muñoz

Pavez

Quiroz

Reyes

González

Cruces Ibáñez

Lagos

Pacheco

Jiménez

Vargas

El historial:

DT: Ariel Pereyra

Se han enfrentado 3 veces con una victoria para uno y un empate, 
que fue el 0-0 del torneo pasado, la única vez que midieron fuerzas 

en Collao.

Ojo con:
San Antonio viene de dos derrotas consecutivas y no contará con el 
juvenil y goleador Josué Ovalle, quien sufrió una grave lesión ante 

Rodelindo Román.

Posición

9°
Puntos

13
Rendimiento 

33%

Posición

7°
Puntos

18
Rendimiento 

46%PG PE PP DIF 
3 4 6 -4

PG PE PP DIF 
5 3 5 -2

Deportes Concepción realizará un par de sorpresivos cambios en su oncena pensando doblegar a un 
San Antonio que trae importantes bajas. Tarde ideal para escapar de los puestos del fondo.

El líder Lota en casa del “matagigantes”
Terminó la primera rueda como 

líder, pero en un “Grupo de la Muer-
te” donde los cuatro primeros están 
separados por apenas 3 puntos y en 
un nivel muy similar. De esta forma, 
Lota Schwager sale a defender la 
cima que comparte con Ranco, vi-
sitando a uno de sus escoltas, Ren-
go, que viene de anotarse una golea-
da que mete miedo. El encuentro se 
jugará a las 16 horas. 

La “Lamparita” sostiene su ilu-

tante festejó un valioso triunfo en 
casa de Osorno. 

Rengo, en tanto, viene de bajar a 
Ranco con un contundente 3-0, gra-
cias a los goles de Ignacio Núñez, 
Bayron Zúñiga y Juan Zúñiga para 
llegar a 9 unidades. Solo una menos 
que los punteros. 

En la primera rueda, Lota derro-
tó por 2-1 al equipo de Fred Gayo-
so con tantos de  Gabriel Williams 
y Rodrigo Toloza.

FOTO: BADIR RAMÍREZ

RENGO

Estadio: Municipal de Rosario 
Hora: 1600

L. SCHWAGER

sión en su buena defensiva, donde 
acumula 3 partidos sin recibir tan-
tos, y en su último juego como visi-
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10/13 9/13
LOS ÁNGELES

8/20
SANTIAGO

9/14                    
CHILLÁN9/18

RANCAGUA

8/15
TALCA

7/15
ANGOL

6/13
TEMUCO

6/12
P. MONTT

7/15
DOMINGO

6/18
LUNES

7/18
MARTES

HOY
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Aurelio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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